

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLES DEL CALL, 1, Y ZAGRANADA, 8.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 7 horas y 20 minutos, y se pone á las 5 horas y 0 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5 tarde.  
De La Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'40 (m.) t.  
De la Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'40 (m.) t.  
De Manacor á la Puebla: 7'30 mañana y 5 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—El beato Bernardo de Corleon. San Hilario, obispo de Poitiers. San Félix, presbítero, en Nola de Campania. El santo profeta Malaquías, en la Judea. San Dacio, obispo y confesor, en Milan, de quien hace mencion san Gregorio, papa. San Eufasio, obispo, en Africa.

San Julian Sabas, el viejo, en Siria, quien en tiempo del emperador Valente con su virtud y milagros restableció la fe católica, en Antioquia, en cuyo país estaba casi abolida.

Santa Macrina, en Neocesárea del Ponto, discípula de san Gregorio Taumaturgo y abuela de san Basilio, á quien enseñó la doctrina cristiana.

**CULTOS.**—Mañana martes.—En Santa Eulalia concluirán las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las cinco y media; á las diez tertia y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro. A las seis y media un rato de oracion mental, Coronilla de las doce estrellas, el canto del *Magnificat*, procesion, *Te-Deum* y la reserva.

En Montesion, á las siete y media, al tiempo de una misa se hará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

**CORTE DE MARÍA.**—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Tránsito.

## INTENCION GENERAL PARA ESTE MES.

La canonizacion de la Beata Margarita María.

### ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesus mío! por medio del Corazon inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que os digneis conceder á toda la Iglesia el consuelo de honrar como á Santa sobre los altares, á la que tanto se afaná porque fuese en todo el mundo desagraviado y amado vuestro adorable Corazon.

### PROPÓSITO.

Tener é inspirar grande confianza en la intercesion de la B. Margarita María, propagando su devocion.

## SECCION EXTRANJERA.

### REVISTA DE ROMA.

Una bomba en el Quirinal.—Los delincuentes políticos, faltos siempre de juicio.—Municipios irredentistas.—Porvenir oscuro.—Los sacrificadores piden auxilio á las víctimas.—Noticias varias.

El día de año nuevo, las grandes corporaciones del Estado y las autoridades civiles y militares suelen dirigirse por orden de prioridad al Quirinal, á fin de presentar su felicitacion á la familia real. Esta recepcion de primero de año se efectua con cierta pompa, yendo las autoridades al Quirinal en carrozas de gala con escolta de caballería, etc.

Esta vez un desagradable suceso trastornó la fiesta. En el momento en que las carrozas de la autoridad municipal salían del palacio del Quirinal, un hombre, de la provincia de Gergerti, en Sicilia, llamado Tancredo Vita, de edad de 33 años, arrojó dentro del portal de aquel palacio un recipiente metálico en forma de cono, al cual estaba atada una mecha encendida. Como en la entrada de dicho palacio habia á la sazón dos filas de gendarmes y otras tropas que daban allí guardia de honor, y en la parte de afuera se hallaban muchos curiosos para ver desfilar las carrozas, fué muy fácil detener en el acto á Vita. Un animoso gendarme recogió del suelo la bomba apenas lanzada, y apagó con la mano

la mecha, antes de que pudiese comunicar el fuego al interior de aquel aparato que, segun dicen, contenía agua regia y petróleo.

El jóven siciliano se dejó prender sin la más mínima resistencia y sin intentar huir. Preguntando en la cárcel, á donde se le trasladó en el acto, sobre los motivos que le impulsaron á cometer el atentado, dijo que habia recibido algunos agravios del ministerio de Instruccion pública, al cual él queria comunicar un gran descubrimiento científico suyo, que no expresó cual fuese, y que se habia propuesto llamar sobre sí la atencion pública cometiendo el acto, por el cual estaba preso. Añadió que habia creído que las carrozas de la Municipalidad eran las del Parlamento; pero que se habia engañado.

Vita, dijo luego, que vino de Sicilia á Roma á principios de Diciembre y que se hospedó en una posada próxima á la estacion del ferro carril, pagando siempre puntualmente el hospedaje. No se le encontró siquiera un sólo sueldo encima, ni en su balija. Manifestó ademas que habia escrito á los directores de algunos periódicos liberales exponiéndoles su plan y sus quejas, y sus propósitos de dar un gran golpe. Más ningun periódico de Roma ha dicho haber recibido comunicacion alguna de Vita, excepto *La Tribuna*, periódico francmason, cuyos redactores son judíos casi todos, el cual ayer, por la tarde, despues de ocurrido el atentado, manifestó haber recibido realmente en su redaccion á un jóven, que era Vita, añadiendo que éste dejó un pliego cerrado al director, rogándole que lo abriese cuando los periódicos hubiesen hablado de él; pero que el director habia echado el pliego en un cajon, sin haber pensado más en él.

*La Tribuna* publicó luego algunos párrafos del escrito de Vita, en el cual éste aparece como un hombre exaltado é iluso, y admirador de los que en Rusia y en otras partes han atentado contra las vidas de los soberanos y de sus ministros.

En conclusion, *La Tribuna* y los otros periódicos congéneres suyos, han calificado ya de loco al jóven siciliano; loco como Frattini que arrojó una bomba é hirió á muchos ciudadanos en la plaza de Colona; loco como Caporali que intentó matar de una pedrada al señor Crispi en Nápoles...

A pesar de los esfuerzos de la prensa oficiosa progresista, radical, francmasónica, para reducir en lo posible la importancia del atentado de ayer, es lo cierto que éste no ha producido no poca sensacion en el público, en particular en las personas reflexivas, las cuales hacen notar, muy oportunamente por cierto, que son ya demasiado frecuentes esos casos de locura en Italia.

Vita ha declarado asimismo que es monárquico y adicto á la casa de Saboya. Mas no deja de ser muy extraña esa adhesion que le indujo á turbar, con el estallido de una bomba el gozo del Rey en el primer día del año, y en el momento de recibir los votos de felicidad de las autoridades principales del Estado y de la capital.

Ello es que de algun tiempo á esta parte la agitacion republicana, radical, irredentista, ó como quiera llamársela, va tomando grave incremento, y que esas repetidas locuras, aun cuando no tengan relacion directa con las manifestaciones radicales, no dejan de aumentar los recelos y los temores que inspiran, temores que se acrecientan todavía más al ver cuán poco ó nada se castigan á esos locos que se entregan á actos verdaderamente salvajes. Al loco Frattini le impusieron tan sólo unos cuantos años de prision; al loco Caporali no ha habido todavía tiempo de juzgarle, y á Vita le está ya asegurando el certificado de loco, de tal modo que puede muy bien parecer que todo se combinó antes de que intentase cometer su atentado.

Hasta con los Ayuntamientos que han hecho manifestaciones oficiales irredentistas con motivo del aniversario de la muerte del mártir irredente Oberdank, se ha procedido con mucha lenidad. Seis han sido las municipalidades culpables, y solo dos han sido disueltas por el señor Crispi, tiránicamente como gritan los radicales.

El porvenir de la monarquía de Saboya se presenta pues más oscuro hoy que antes. ¿Qué sucederá, dicen los liberales monárquicos, ó liberales conservadores cuando en 1890 se haya disuelto la Cámara de los diputados y convocado á los electores á elecciones por sufragio casi universal para la renovacion de los individuos del Parlamento?

Todo el mundo considera muy probable que la nueva futura Cámara tendrá un fuerte núcleo de radicales-republicanos; los cuales naturalmente querrán y exigirán un ministerio mucho más progresista que el actual, acudido por el señor Crispi á fin de que se cumpla el vaticinio de José Mazzini, que dijo al señor Crispi: tu serás el último ministro de la monarquía. Las inquietudes que por ésta se sienten en el Quirinal son grandes.

Los amigos de la monarquía de la casa de Saboya vuelven ahora á invocar el anillo de los detestados clericales, y estan practicando estos días nuevas gestiones para conseguir que el Papa de permiso á los católicos italianos para tomar parte en la vida pública y acudir á las elecciones legislativas. Se esfuerzan en demostrar que si las cosas siguen como ahora, no solo la monarquía, sino tambien la Iglesia, corre en Italia gravísimos peligros y buscan la ayuda de aquellos á quienes hasta ahora han maltratado tan indignamente. Mas yo creo que no lograrán su intento, como lo han logrado hasta aquí.

El Padre Santo ha dado á su pretension una respuesta indirecta pero enérgica y resuelta en su gravísima Alocucion del 30 de Diciembre, que he enviado á ustedes apenas publicada. ¿Cómo, en efecto, puede tenerse valor en el Quirinal de pedir hoy ayuda de la Santa Sede, á la cual en el decurso de este solo año, se han inferido las horribles ofensas que el Papa cita en su reciente Alocucion? ¿Cómo se puede pretender condescendencia de aquellos á quienes tan cruel é indignamente se abofetea todos los días?

La Encíclica pontificia referente á los deberes de los católicos, que debía publicarse á principios de este mes, tardará todavía en aparecer, si bien no por mucho tiempo, habiendo motivado este retardo el Consistorio recientemente celebrado. Dicen que es uno de los documentos más admirables que han salido de la pluma de Leon XIII y que Su Santidad desea que se difunda tanto como sea posible.

Los obispos polacos y rusos preconizados en el último Consistorio fueron 5, en vez de tres, en virtud de los acuerdos que últimamente mediaron con el gobierno de San Petersburgo, el cual parece que al fin se mostró un poco más condescendiente con la Iglesia católica. M. Iewolsky, encargado oficioso de Roma en el Vaticano continúa hoy en él, pero con carácter de representante permanente de su Emperador.

En Turin, los representantes de toda la prensa periódica liberal italiana han celebrado con grandes banquetes y otras manifestaciones el jubileo periódico del señor Bottera, director de la *Gazzetta del Popolo* de aquella ciudad, periódico eminentemente anti-católico y francmasónico. Han regalado á dicho director una estatua de bronce que representa, en figura de mujer, la prensa hollanda un bote de jesuita. Y á ese director han enviado afectuosos telegramas de felicitacion el rey Humberto y todos sus ministros.

Este hecho es tan significativo y pinta tan bien la situacion que no há menester comentarios.

El año nuevo ha principiado en Roma con lluvias, no fuerte pero persistentes y fastidiosas que producen una extraña humedad atmosférica, que hace temer que se difunda l' *influenza*, de la cual se asegura que existen en la actualidad unos dos mil casos, todos ellos empero, benignos, y que no causan ninguna alarma. En otras ciudades de Italia, esta epidemia se ha presentado siempre de una manera extensa, pero en condiciones no graves.—P.

Roma, 2 de Enero de 1890.

Una carta que ha publicado *La Franche-Comté*, de Besanzon, pone bien de manifiesto cómo entien- den la caridad y cómo la practican las juntas fran- cesas de Beneficencia municipal, que, como es sabi- do, existen en casi todas las ciudades y dependen del gobierno.

Hé aquí la interesante carta á que nos refe- rimos:

«Besanzon 26 de Diciembre de 1889.

Señor director: Acercándose el día en que la junta de Beneficencia hace su acostumbrada cuesta- cion anual, me parece llegada la ocasion de evitar sorpresas y de hacer que las personas que la con- fian algun donativo sepan de un modo auténtico el empleo que hace de las limosnas que recauda.

Hé aquí un hecho que no necesita comentarios.

Una familia pobre, honrada, laboriosa y nume- rosísima, que vive en el barrio de Battant, solicitó hace algun tiempo de la junta de Beneficencia un socorro para vestir á uno de sus hijos, que carecia de ropa, pues de no tenerla, tendria que interrumpir la asistencia á la escuela; y es de advertir que, como en el citado barrio no hay más que escuelas láicas, el niño para quien se pedía el socorro asistía á la que tienen los Hermanos de la Doctrina cristia- na en otro barrio de Besanzon.

La respuesta de la junta, autorizada con el sello de la misma y la firma de su secretario, obra en mi poder y dice así:

«Su memorial de Vd. pidiendo un traje de niño no ha podido ser despachado favorablemente por- que el niño en cuestion no asiste á ninguna escuela municipal;» es decir, láica.

Acepte Vd., señor Director, la expresion de mi profundo respeto.—DR. LEBON.»

Realmente, esto es una verdadera iniquidad.

— El 6 de Marzo próximo se verificarán las elec- ciones legislativas del imperio alemán.

En la presente ocasion la lucha ofrece especial- simo interes, no sólo por las graves cuestiones pen- dientes de solucion, sino porque la vida de la nueva Cámara durará cinco años, en vez de los tres que duraban hasta aquí.

Si el gobierno consigue sacar una mayoría com- pacta y disciplinada, tendrá asegurada una fácil gestion de los negocios durante cinco años, si no, se expone á tener que disolver el Parlamento ó á gobernar con una mayoría indisciplinada, que es lo mismo que no gobernar.

Esto explica perfectamente el entusiasmo con que ya empiezan á ocuparse en los trabajos electo- rales los diversos partidos que piensan tomar parte en la lucha.

— En el Congreso Católico celebrado últimamente en Lila, fué recibida con aplausos la proposicion presentada por el conde de Yvert para provocar la celebracion en Paris de un «Congreso de propieta- rios cristianos.»

Hé aquí el programa de las cuestiones que estu- diará este Congreso, convocado ya, áun cuando ig- noramos la fecha en que se debe reunir:

- 1.º La propiedad.—Deberes y derechos que se derivan de ella.
- 2.º La propiedad eclesiástica.
- 3.º Actual condicion de los propietarios.
- 4.º De lo que conviene hacer para difundir el conocimiento de los deberes y derechos de los pro- pietarios.

— Los telegramas de Zanzibar han contado que desde el momento de su llegada á Bagamoyo, Stan- ley recibió una multitud de proposiciones originalí- simas y espléndidas para la publicacion del *Diario* de su viaje y para dar conferencias en distintas ciu- dades de Inglaterra y los Estados- Unidos.

La proposicion más original ha sido la de cierto empresario, que le ofrece 3.000 libras esterlinas, ó, lo que es lo mismo, 75.000 pesetas, porque hable delante de un fonógrafo la cantidad de palabras ne- cesarias para hacer un artículo de *The Times*.

Este industrial se propone repetir el artículo por medio del fonógrafo, y de esta manera conse- gir que la voz de Stanley vaya á dar conferencias á todas partes.

— Acerca del conflicto anglo-portugues, le tele- grafian lo siguiente á *El Liberal*:

Paris 7 (á las 7'05 noche).

Preocupa aquí mucho la agravacion del conflic- to entre Inglaterra y Portugal.

Créese posible una guerra entre las dos poten- cias.

El corresponsal del *Standard* en Kiel afirma que varios ingenieros alemanes contratados por Portu- gal han sido encargados por el gobierno de Lisboa para colocar torpedos en la embocadura del Tajo.

El marqués de Salisbury ha contestado altiva- mente á Portugal manteniendo todos los derechos que cree tener Inglaterra.

Témese un rompimiento inminente.»

— Varios diputados italianos han descubierto, examinando el presupuesto, que el viaje que acaba de hacer en Octubre de este año la señora Lina Crispi, esposa del presidente del Consejo de minis-

tros del rey Humberto, ha costado pesetas 250,000 al Tesoro de Italia.

Entre otros detalles, se ha revelado el de que un vapor estaba constantemente con las calderas encen- didas en todos los puertos donde podría desembar- car la mujer del presidente.

Parece que la reina Margarita no ve con agrado el boato régio de que se rodea la señora de Crispi.

— La cuestion Parnell sigue en Lóndres á la orden del día, dando lugar á muchos y diversos comenta- rios.

Parnell ha declarado que el capitán Oshea le vie- ne amenazando con un proceso de adulterio desde 1886, en cuya época tuvo un grave altercado de ca- rácter político con dicho militar.

Ha añadido que Oshea obra por instigacion de Houston, del periódico *The Times*.

«Se trata, por lo tanto (ha dicho), de una ven- ganza política.»

Si así fuese, el hecho sería inaudito, porque re- sultaría el caso de sacrificar una persona su propia honra á una venganza personal y política.

Todo esto, como es de suponer, produce mucha sensacion aquí, y da lugar á animados comentarios.

## CORREO DE HOY.

### SENADO

#### Sesion de hoy.

Abierta á las tres menos cuarto, bajo la presi- dencia del señor marques de la Ha ana, se lee y aprueba el acta de la anterior, dándose cuenta del despacho ordinario.

(Bastante concurrencia de senadores. En el ban- co azul no hay ningun señor ministro.

Dá un señor secretario lectura á una comunicacion del señor presidente del Consejo, manifestando que, habiendo presentado sus dimisiones los minis- tros, lo ponía en conocimiento del Senado, por si este acordaba suspender las sesiones hasta que se formara nuevo ministerio.

El Sr. Presidente: Señores senadores, ademas de la comunicacion que acaba de leerse, hay otro motivo tristísimo, que, por sí solo, es bastante para que el Senado acordara suspender sus sesiones. Ya pueden suponer los señores senadores, que me refiero á la enfermedad de S. M. el rey, cuya preciosa vida se encuentra en peligro.

En tales circunstancias, creo yo interpretar los deseos del Senado, manifestando que deben suspen- derse las sesiones, y todos los señores senadores harán fervientes votos por el restablecimiento de S. M. el rey, esperanza de la patria, poniéndose in- condicionalmente al lado de su augusta y atribulada madre la reina regente, para prestarla todo su leal apoyo, si desgraciadamente tuviera término funesto la enfermedad de S. M. el rey. (Muy bien, muy bien).

El señor duque de Mandas (pidió que las pala- bras del señor presidente fueran aceptadas por to- das las representaciones políticas de la Cámara, y que no hubiera otra emulacion que la de adhesiones al sentimiento que hoy embarga á la real familia. (Muy bien).

Para la próxima sesion se avisará á domicilio. Se levanta la sesion. Eran las tres.

### CONGRESO.

#### Sesion de hoy.

A las tres abre la sesion el Sr. Alonso Martinez. No hay en el salon ningun diputado republicano. Se lee el acta de la última sesion celebrada, y queda aprobada.

Se dá cuenta del despacho ordinario y de la com- municacion del gobierno sobre la crisis.

El Sr. Presidente: En vista de la comunicacion que acaba de leerse, y teniendo en cuenta, no solo los precedentes, sino que la crisis ha sufrido una interrupcion por la lamentable enfermedad de S. M. el rey, que ha llenado de angustia el corazon de la madre ejemplar y augusta reina, á cuya profunda pena puedo asegurar que se asocian el Congreso y la nacion entera, se va á preguntar si acuerda sus- pender sus sesiones hasta nuevo aviso.

El señor vizconde de Campo Grande usa de la palabra para expresar que la minoría conservadora se asocia á las pronunciadas por el presidente, y que está dispuesta siempre á toda clase de sacrifi- cios por la monarquía y la dinastía.

Se hace la pregunta oportuna, y queda acordado lo propuesto por el señor presidente.

El Sr. Martos dá gracias á la presidencia por tolerarle que use de la palabra despues de tomado el acuerdo, y se asocia á las del presidente añadien- do que él y sus amigos, todos los que están más ó menos cerca del orador, están siempre dispuesto á todo lo que sea necesario para proveer al bien y á la conveniencia de la monarquía.

El Sr. Lopez Dominguez dice que tenía entendi- do que los monárquicos de veras no necesitan pro- digar ciertas demostraciones, por lo cual no se ha- bía apresurado á pedir la palabra: pero puesto que la minoría conservadora ha creído necesario hacer- lo, él tambien se asocia á las palabras del señor presidente.

El Sr. Cassola dice lo mismo en parecidos tér- minos.

El Sr. Presidente: Se levanta la sesion.

El Sr. Puigcerver da un ¡viva al rey! y un ¡viva á la reina! que son contestados por todos los dipu- tados presentes.

### MADRID 11 DE ENERO.

Desde anteayer se ha restablecido en Goberna- cion la previa censura telegráfica, y todo despacho que contenga una fórmula comercial ó de otro gé- nero poco clara para quien está encargado del exá- men, queda detenido.

— La epidemia sigue decreciendo en esta córte. El número de cadáveres inhumados ayer en los ce- menterios fué de 128, ó sean 10 menos que el día anterior.

— El rey de Dahomey acaba de morir.

Dahomey es un Estado negrero situado en la costa Oeste de la Guinea superior (Africa occiden- tal,) que tiene 180.000 habitantes.

El rey es amo absoluto de sus súbditos y de sus bienes, y vende á sus vasallos las mujeres con quie- nes ellos quieren casarse.

El ejército del rey tiene 10.000 hombres y está bien armado, constituyendo su parte más escogida un cuerpo de Amazonas, compuesto de las mujeres más hermosas y más robustas del país.

Los misioneros europeos tienen fácil acceso en aquel reino, donde la civilizacion hace progresos rapidísimos.

### BARCELONA 10 DE ENERO.

Confirmando nuestras noticias anteriores, la epidemia ha decrecido notablemente en esta ciudad, habiéndose reducido de una manera considerable el número de enfermos existentes y siendo muy esca- so el de los nuevos atacados de dicha enfermedad. Segun opinion de algunos médicos, el aumento de defunciones en estos días no debe atribuirse preci- samente al *trancazo*, sino más que á éste á los naturales efectos de la estacion, en la que, como es sabido, suelen todos los años tener fatal y prevista terminacion los males crónicos. No hay, pues, mo- tivo para que cunda la alarma en el público, por más que sea muy sensible la pérdida de personas muy estimadas, cuyos fallecimientos se registran estos días.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo ha ordenado que, á semejanza de lo que dispuso respecto de los reverendos Párrocos de la capital, los de fuera de ella le comuniquen, cada ocho días ó más frecuente- mente, las alteraciones que haya sufrido la salud pública, caso de que aconseje dar estas noticias la importancia de la enfermedad de sus feligresías.

El número de enfermos albergados en el hospi- tal de *La Vinyeta* es de 55, 44 hombres y 11 mu- jeres.

En el Palacio episcopal de Tortosa tuvo lugar anteayer una reunion convocada al objeto de reco- ger recursos para aliviar la situacion de la clase necesitada en aquella ciudad.

El *trancazo* continúa en Gerona con más insis- tencia que ántes por haber mejorado el tiempo más de lo que se creía.

Nos escriben de San Vicens del Horts, que aque- lla poblacion ha sido de las más atacadas de la en- fermedad reinante.

— Hoy se registraron en esta ciudad 81 defuncio- nes y 9 en Gracia.

— A las cuatro de la tarde de ayer salió para Ma- nila el vapor-correo *Isla de Mindanao* conduciendo la correspondencia pública y oficial y 101 pasajeros. Entre éstos se hallan tres sacerdotes, seis hermanas de la Caridad, el Juez de primera instancia de Ma- nila y 29 soldados destinados al ejército de aquel Archipiélago.

— En el pueblo de San Pedro de Riudevilles ha- bía anteayer 270 enfermos de la epidemia reinante, sin que hasta la fecha haya fallecido ninguna per- sona de dicha enfermedad. En el vecino pueblo de Tiana existen en la actualidad 400 atacados de la epidemia, habiendo fallecido un solo enfermo á con- secuencia de una pulmonía.

— Hoy debían de ser enviadas al Gobierno civil, para su aprobacion, las bases consignadas entre amos y obreros, para la terminacion de la huelga de carpinteros.

PARTES TELEGRAFICAS.

Bruselas 10.—La *influenza* ó *trancazo* se ha propagado en gran manera por Bélgica, lo cual se atribuye á lo suave y húmedo de la temperatura que se siente en muchas partes.

En algunas poblaciones hay casas en las cuales todos los habitantes están en cama.

Paris 10.—En Rouen continúa la intensidad de la epidemia reinante.

Se ha prorogado de nuevo la reapertura de los colegios.

En Arras toma la enfermedad un carácter grave.

En algunas minas de Lens se han suspendido los trabajos, por hallarse enfermos la mayoría de los mineros.

Segun noticias de Londres, la epidemia produce amenudo erupciones cutáneas, creyéndose que no se trata solamente de la *influenza*, *trancazo* ó *grippe*, sino del verdadero *dengue*.

Paris 10.—Jamás se había visto, como sucede ahora, que el descuento del Banco de Francia estuviera á 3 por 100, cuando el de Inglaterra está al 6.

El Banco de Francia tiene actualmente en sus cajas dos mil quinientos millones en metálico, de los cuales más de la mitad en oro.

Madrid 11 (á las 10'15 mañana).

Los médicos del rey han declarado que no existe lesión orgánica alguna, y que el enemigo principal que se tiene que combatir es la debilidad, puesto que la fiebre ha remitido por completo.

Paris.—Los noticieros y los bolsistas asedian á la embajada de España en demanda de noticias sobre la salud del rey.

El embajador se muestra optimista.

Los periódicos se quejan de que los personajes se entregan á especulaciones bursátiles.

*La Patrie* teme que los republicanos españoles se aprovechen de las circunstancias actuales, y excita al gobierno frances para que contribuya á impedirlo.

En Londres interesa sobremanera la enfermedad del rey de España.

*The Standard* dedica un artículo á la situación de España, y recomienda á los gobernantes de este país mucho tacto en las presentes circunstancias.

Madrid 11 (á las 2'15 tarde).

Cada tres cuartos de hora se alimenta el rey con caldo, extracto de carne, leche y vino de Jeréz. Continúa desde ayer sin fiebre.

Los monarcas y gobiernos extranjeros dirigen telegramas preguntando por el estado del augusto enfermo.

Decrece la animacion en la plaza de Oriente, en vista de que las impresiones son de mejoría.

Paris.—La epidemia y la mortalidad disminuye en esta capital.

Ha fallecido el director de *La Gironda*.

En Marsella un violento incendio ha destruido unas fábricas de aceite y granos, quemándose 150.000 kilos de granos y de aceite 200.000.

Ha ocurrido un incendio en Lyon, que ha ocasionado pérdidas enormes.

La cuestion entre Inglaterra y Portugal está en vias de arbitraje.

Telegrafian de New York que han fallecido sepultados catorce obreros que trabajaban en la construcción de un puente sobre el rio Ohio.

Telegrafian de Buda-Pesth que se prepara un decreto imperial designando oficialmente heredero presunto del trono de Austria-Hungria al archiduque Francisco Fernando, hijo primogénito del archiduque Carlos Luis.

GACETILLA LOCAL.

Segun lo dispuesto por el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis se celebró ayer en la Santa Iglesia Catedral la misa con exposicion del Santísimo y la rogativa para el restablecimiento de la salud y conservacion de la vida de Don Alfonso XIII. Asistieron S. E. I., los Excmos. Sres. Capitan general y Gobernador militar con un numeroso séquito de Jefes y Oficiales del ejército y armada de esta plaza; el Excmo. Ayuntamiento; la Excelentísima Diputación; la Excmo. Audiencia, Jueces, empleados de distintos ramos y distinguidas personas.

Ayer se dió principio á la solemnisima oracion de Cuarenta Horas con que la Archicofradía de las Hijas de María, establecida en la iglesia parroquial de Santa Eulalia, obsequia anualmente á su excelentísima Madre en el misterio de su Concepcion Inmaculada. Los oradores que en el oficio divino y por la noche ocuparon la Cátedra del Espíritu Santo fueron los Sres. D. José Ordinas y el P. José Auba respectivamente, quienes pronunciaron elocuentes pane-

gíricos en alabanza de los atributos de la Santísima Virgen.

En ambos actos era inmenso el concurso de jóvenes doncellas asociadas, ávidas de oír las glorias de la Reina de los cielos, y los consejos que dichos sagrados oradores les dirigieron para salvar á la humanidad de los falsos errores del materialismo y doctrinas disolventes que se propagan contra el Pontificado, la Religion y la Iglesia.

Esta noche se debe cantar á toda orquesta por los más distinguidos aficionados y nutrido coro las laudes, magnífica composicion del maestro D. Guillermo Massot.

Con el laudable objeto de evitar en lo posible los efectos de la enfermedad reinante, el sábado se acordó cerrar el Seminario Conciliar de San Pedro de esta ciudad.

En el mismo día fueron acometidos 13 alumnos y 2 catedráticos.

Muchos de los estudiantes han marchado ya á sus pueblos.

Ha sido nombrado ecónomo de la parroquial iglesia de Selva nuestro querido amigo D. Pablo Mir, de Inca.

Le damos la enhorabuena.

Con motivo de haber circulado distintas noticias sobre el estado de la salud de nuestro apreciable amigo el médico D. Miguel Martorell, hemos procurado averiguar la verdad, y tenemos la grata satisfaccion de comunicar al público que sigue relativamente mejor.

Hacemos votos para que tenga una rápida convalecencia y completa salud.

El editor D. Juan Grabulosa nos ha obsequiado con los cuadernos 40, 41 y 42 de la interesante *Historia de los Caballeros del Temple*. Comprenden los pliegos 40 á 51 inclusive del tomo 3.º, y van acompañados de las láminas tituladas: Residencia del Viejo de la Montaña—Puerto avanzado del ejército cristiano en Egipto—Ruinas del Castillo Blanco (de las Templarias).

Damos las más afectuosas gracias al Sr. Grabulosa por la atención que le merecemos.

En Alcudia, durante dos noches de estos últimos días, en un rebaño de ovejas que pacía en el cercado de *Manresa*, término dicha ciudad, aparecieron degolladas hasta 22 de aquellas, sospechando lo fueran por perros. La Alcaldía ha ordenado que todos los caminos lleven *cencerro* de hoy en adelante para de este modo ver si se da con los causantes del destrozo.

Leemos en el *Figaro de Paris*: «La gravedad de la epidemia que ha invadido Europa nos impone el deber de decir al público que tenemos motivos racionales bastantes para consignar que la enfermedad reinante es causada por una constelacion médica de naturaleza catarral. En su virtud aconsejan los médicos á los enfermos que para combatir felizmente la tos pertinaz y las graves afecciones de la garganta que produce dicha epidemia, se tome el Pectoral de Cereza del doctor Ayer.»—*Academia de Medicina de Paris*.

En la fábrica de hilados, situada en la calle de Bonaire, hubo el sábado unas cuarenta trabajadoras que no pudieron ir á trabajar por hallarse atacadas de la enfermedad reinante.

Estos días han ocurrido algunas muertes casi repentinas, las cuales han causado gran pánico entre los moradores de esta ciudad y del arrabal de Santa Catalina.

El día 26 del corriente, á las once de la mañana, tendrá lugar la Junta general ordinaria de los copartícipes de los vapores *Lulio*, *Union* y *Bellver*, en el despacho de los mencionados buques.

Movimiento de vapores.

Para Cette, con cargamento de vino, salió el sábado el vapor *Cataluña*.

Para Ibiza y Alicante lo efectuó ayer el *Union*. Se llevó la correspondencia, 21 pasajeros y carga.

A las cinco de esta mañana ha llegado de Valencia el *Mallorca*, con la correspondencia, 10 pasajeros y pipas vacías.

El sábado, cuando ya teníamos hecha la tirada, recibimos del Gobierno civil los siguientes telegramas:

Madrid 10—8 noche. Ministro Gobernacion al Gobernador.—El parte oficial facultativo expuesto á las cinco tarde de hoy en la mayordomía mayor de Palacio dice lo siguiente: S. M. el Rey (q. D. g.) ha pasado la tarde con

bastante tranquilidad y sin que hasta ahora se haya presentado recargo febril alguno.

Madrid 11—1'15 mañana. Ministro Gobernacion á Gobernador.—El parte de las diez de esta noche de la facultad de la Real Cámara dice lo siguiente: S. M. el Rey (q. D. g.) ha continuado desde el último parte hasta la hora de cerrar el presente, sin fiebre y con bastante tranquilidad, pero con tendencia al calapso en algunos momentos.

De *El Felanigense*: — La suscripcion para socorro de las familias de los naufragos del falucho *Virgen de Gracia*, asciende ya á 88 pesetas 50 céntimos.

— El *dengue* ha invadido esta ciudad con rapidez tan vertiginosa, que en pocos días son escasas las familias que no tengan que contar á alguno de sus miembros en el número de los atacados; verdad que el carácter que presenta dicha enfermedad es tan benigno, que con dificultad puede distinguirse del catarro que comunmente se desarrolla en la presente estación.

Prudencia y calma para guardar uno ó dos días, de cama, es la receta más eficaz para obtener, los que se sientan atacados, una pronta curacion.

— Hace unos días que venimos disfrutando de un tiempo verdaderamente primaveral; un sol hermoso y esplendente nos hace sentir los benéficos efectos de sus vivificantes rayos inundando nuestras campiñas de una perspectiva encantadora y poética.



**DONA PAULA ROTGER**  
DE GOMILA  
HA FALLECIDO  
(Q. E. P. D.)

La familia de la finada suplica á sus amigos y conocidos se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el martes próximo 14 del actual á las diez y media de su mañana en la parroquial iglesia de San Nicolás.

El duelo se despide en la iglesia.  
No se invita particularmente.  
No se recibe en la casa mortuoria.

**DORADO, PLATEADO,**  
NIKELADO  
y demas aplicaciones del galvanismo.

Luis Forteza ofrece al público palmesano su taller de estos trabajos con desempeño en esmero y perfeccion á precios sumamente reducidos.  
Se restauran toda clase de aparatos para alumbrado.  
Especialidad en objetos para el culto. 5-8  
*Bolseria, 3.*

**Venta.**

De una casa en Santa Maria, calle de Muro, n.º 16, con salida á la calle del Sol. Tiene agua de fuente, lagar, jardín y otras dependencias. En esta imprenta darán razon. 5-6

ULTIMAS COTIZACIONES

	Dinero
<b>PALMA.</b>	
Crédito Balear . . . . .	119'00
Cambio Mallorquin . . . . .	88'30
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	68'50
Alumbrado por Gas . . . . .	140'00
Harinera Mallorquina . . . . .	107'00
<b>MADRID.</b>	
4 pº interior . . . . .	72'90
4 pº amortizable . . . . .	86'30
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	103'90
Banco de España . . . . .	399'00
Tabacos . . . . .	107'00
<b>BARCELONA.</b>	
4 pº perpetuo interior . . . . .	72'92
4 pº perpetuo exterior . . . . .	74'95
4 pº amortizable . . . . .	87'25
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	104'00
Banco Hispano-Colonial . . . . .	58'35
Ferro-carriles del Norte . . . . .	81'35
<b>PARIS.</b>	
4 pº Español . . . . .	71'15
Panamá . . . . .	73'75

# SECCION DE ANUNCIOS



EL M. I. SR.

## D. JOSÉ TARONJÍ CORTÉS, PBRO.

*Doctor en Sagrada Teología; Canónigo magistral de la Colegiata del Sacro-Monte de Granada, Catedrático de Sagrada Escritura en el Colegio-Seminario de San Dionisio Areopagita de dicha ciudad.*

FALLECIÓ EL DÍA 4 DE ENERO DE 1890 Á LAS CINCO Y MEDIA DE LA MAÑANA

( R. I. P. )

Su desconsolada madre, hermano, hermanas, hermana política, tios, sobrinos, primos y demas parientes del finado suplican á sus numerosos amigos y conocidos, á quienes involuntariamente no se haya pasado aviso, se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que, en sufragio de su alma, se celebrará el mártes 14 del mes que cursa, á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Miguel.

*El duelo se despide en la iglesia.*

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Dr. D. José Moreno Mazón, Arzobispo de Granada, y Dr. D. Jacinto M.ª Cervera, Obispo de Mallorca, conceden respectivamente 80 y 40 días de indulgencia á todos los que asistan al funeral ó recen por el alma del finado.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11, á las 11:30 m.

El último parte de esta madrugada expuesto en la Mayordomía Mayor de Palacio dice que el Rey continuaba con bastante tranquilidad, sin accidente alguno. La familia Real oyó misa en el oratorio á las dos de la madrugada; á las cuatro retiróse á descansar, quedando la infanta Isabel.

Madrid 11, á las 12:15 t.

A las nueve de la mañana el Rey continuaba en su tranquilidad con tendencia al sueño, durante el cual se acentúan fenómenos de postracion que dominan los padecimientos.

Madrid 11, á las 7:45 n.

Discutióse sobre la acentuada postracion del Rey. Los optimistas la creyeron natural despues de la fiebre, porque tiene gran debilidad; otros creyeron que dificulta la convalescencia.

Madrid 11, 7:45 n.

A Palacio ha acudido numeroso gentío para enterarse de la salud del Rey. Quedan de guardia los Sres Conde de Xiquena y Canalejas Celebráronse rogativas. La política está supe-ditada á la enfermedad del Rey.

Madrid 11, á las 7:45 n.

El Rey desde la madrugada se ha acentuado en la postracion. Desde las dos de la tarde experimenta alternativas de animacion y abatimiento; pidió juguetes.

Madrid 12, á las 12:15 m.

El Rey no ha ofrecido ningun síntoma de recargo. Está muy animado.

Pidió que le dieran gallina. Sirviósele una sopa ligera, que le sentó bien, reanimándole. Llamó á las infantas, con las que estuvo hablando mientras se lo permitieron.

Desde las ocho de la noche se observa sensible mejoría.

Renacen las esperanzas.

Madrid 12, á las 12:25 m.

El último parte de la Mayordomía mayor de Palacio, sobre la enfermedad del Rey, dice que continúa tranquilo y en mejores disposiciones para tomar alimentos, que á veces reclama con insistencia, no ofreciendo variacion esencial la marcha del padecimiento.

Madrid 12, á las 12:30 m.

Se reunieron en Palacio los señores Sagasta, Canalejas, Chinchilla, Xiquena y Rodríguez Arias.

Decreten los períodos de abatimiento en la enfermedad del Rey. El pulso está más fuerte.

Madrid 12, á las 2:45 m.

Se sostiene la mejoría del Rey.

La reunion de los ministros en Palacio ha durado una hora; cambiaron impresiones y acordaron tomar medidas para el caso de que los sucesos originaran trastornos.

Madrid 12, á las 10:45 m.

Cerca de Despeñaperros ha aparecido una pequeña partida armada. La línea de Madrid á Córdoba ha sido cortada en el kilómetro 272. La partida carece de importancia.

El Sr. Capdepon ha conferenciado esta madrugada con el gobernador de Jaen.

El Gobierno ha dispuesto que salga para Vilches la Guardia civil para perseguir á los revoltosos.

Madrid 12, á las 2:30 t.

El parte de la una de la tarde sobre la salud del Rey dice que continúa con tranquilidad sin experimentar nuevos síntomas de excitacion ni abatimiento. El Rey conoce á los que le rodean y conversa.

Madrid 12, á las 2:15 t.

En Palacio se acentúan las impresiones optimistas de los médicos, los cuales creen que pasando mañana sin recargo pronto entrará el Rey en la convalescencia. La excitacion la han estimado favorable á la enfermedad.

Madrid 12, á las 2:45 t.

Se halla restablecida la comunicacion férrea con Despeñaperros. Se ha comprobado la intentona de volar el puente entre Vilches y Cárdenas. Los civiles persiguen á los fugitivos.

Se ha confirmado la mejoría del Rey, quien ha pedido croquetas, comiéndolas con avidez.

Madrid 12, á las 8:30 n.

El último parte de la Mayordomía dice que, merced á un sueño tranquilo y reparador y regularidad apropiada en la alimentacion, el Rey repara fuerzas de un modo visible.

Madrid 12, á las 10:30 n.

Las autoridades de las inmediaciones de Despeñaperros telegrafían que la Guardia civil, despues de practicar una batida, no ha encontrado huella de partida alguna. Se cree que el hecho responde á la venganza de los obreros despedidos de las obras del ferrocarril.

El general López Domínguez está enfermo.

Madrid 13, á la 1 m.

La partida de Despeñaperros la componen cuatro hombres, quienes exigieron al guarda del puente que se retirara, el cual, obedeciendo, conoció á uno de ellos.

Regresando las fuerzas de infantería de Cataluña y la seccion de caballería nada encontraron. Los Alcaldes han telegrafiado que reina tranquilidad.

Madrid 13, á la 1:15 m.

El Sr. Sagasta ha visto al Rey, quien duerme de costado, como antes no podía. Los médicos aumentan las esperanzas. Al anochecer el Rey se incorporó y se entretuvo en juguetes.

En Palacio han conferenciado los señores Sagasta, Capdepon, Chinchilla, Becerra y ministro de Marina.

Madrid 13, á las 2 m.

La Junta de médicos de Vitoria ha acordado sacramentar al general Loma.

Háblase de la próxima reunion de los Jefes republicanos, excepto el señor Castelar, asistiendo Pí y Margall.